

troamericano de Estabilización Monetaria. Estos factores externos al programa han condicionado, en buena parte, sus posibilidades de éxito”.

Afirma Lizano que “no se puede avanzar si no existen procedimientos para resolver efectivamente los problemas que surgen, inevitablemente, en un proceso como el de la integración económica y en programas como el de la cooperación monetaria”. Agrega que “Centroamérica ha dado muestras de

una gran incapacidad para prever los problemas y, más aún, para buscarles solución, cuando éstos eran todavía maleables”. Al no ocurrir así, “los problemas crecieron en el transcurso del tiempo y ocasionaron verdaderas crisis. Esto fue lo que aconteció con el problema demográfico de El Salvador, el problema del desarrollo equilibrado de Honduras y el problema inflacionario de Costa Rica”.

## LA FASE OCULTA DE LA GUERRA CIVIL EN COSTA RICA

Jacobo Schifter  
EDUCA, 1979  
157 páginas.

Sobre la base de las investigaciones ya publicadas respecto a la guerra o escaramuza de 1948, este autor lanza una interpretación muy aguda y generalmente bien fundada, que contribuye en buena medida a la comprensión de los hechos de aquella época y por tanto, a entender la política costarricense actual.

Schifter intenta demostrar cómo el verdadero objetivo de los revolucionarios figueristas era establecer un estado autoritario y no simplemente proteger la pureza del sufragio. Tal cosa la demuestra con documentos y con inferencias que emanan de los principales dos títulos que sobre la materia existen, sean los de Aguilar Bulgarelli y Miguel Acuña, los cuales enfocados en diferentes perspectivas, sirvieron de fundamento a este autor para reanudar los objetivos y proyecciones de la lucha. Se

trata pues de una interpretación histórica más que de una investigación original, y por eso mismo es un libro de valor que aporta nuevos enfoques y más datos desapasionados para esclarecer unos acontecimientos que gravitarán siempre en la historia moderna de Costa Rica.

El libro aporta un singular enfoque económico desde el contexto del subdesarrollo dependiente y sirve para desmitificar muchos asertos que se han hecho, y todavía se hacen, acerca de las intenciones de los rebeldes; así como de los comunistas y del gobierno de Picado. Podría estar uno en desacuerdo con algunas de las premisas del autor y hasta se le podría reclamar un exceso de síntesis a su exposición, pero no se puede negar que el libro constituye un buen documento adicional para la bibliografía del tema.

## “GUARDIANES DE LA DINASTIA”

Richard Millett

Y seguimos leyendo sobre Nicaragua. Nunca sería suficiente. Si no podemos sacrificarnos en su lucha, por lo menos vamos a acabar expertos en la historia de oprobios y desgracias que viene sufriendo su pueblo a manos de una familia delirante.

Este trabajo del norteamericano Richard Millett, constituye, no obstante la abultada biblio-

grafía sobre Nicaragua, el documento más completo en relación con la creación, sustento, atropellos y poder político-militar del monstruo bélico que crearon en 1927 los “marines”. El libro está dividido en 11 capítulos que van construyendo —con profusa documentación de primera mano, recopilada tanto en archivos nicaragüenses, como en los